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 Gordiano Guzman fue uno de los lideres insurgentes que
 se mantuvieron fieles al movimiento independentista hasta
 su plena consumacion, y que mas tarde defendieran ?hasta
 su muerte? el federalismo como sistema de gobierno.

 En 1811, Gordiano Guzman se unio al ejercito insurgente
 como soldado distinguido de caballeria en el regimiento que
 comandaba su hermano Francisco Guzman, quien despues
 del triunfo obtenido en la ' 'Batalla de Rio de Oro" le otorgo
 el grado de cabo, "y asi me fue ascendiendo por grados has
 ta el de capitan de guerrilla, los cuales empleos fueron apro
 bados por el mariscal de campo Luis Macias, general que
 era entonces de aquel rumbo de Occidente o de Nueva Gali
 cia". Luego estuvo bajo las ordenes de la Junta de Zitacuaro
 al lado del mariscal de campo Jose Maria Vargas, quien le
 confirio el grado de teniente coronel. De ahi fue comisiona
 do para auxiliar al general Vicente Guerrero, quien, en
 1819, le reconocio el grado de teniente coronel y lo nombro
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 res del Archivo Historico y de Cancelados de la Secretaria de la Defensa
 Nacional por el servicio recibido. Una version preliminar a este texto se
 leyo en la X Jornadas de Historia de Occidente, tituladas Recursos Natura
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 comandante de Nueva Galicia. Al promulgarse el Plan de
 Iguala y por encontrarse muy distante de la ubicacion de
 Guerrero, Guzman ofrecio sus servicios a Agustin de Iturbi
 de bajo las ordenes del entonces comandante general de Va
 lladolid. En 1822, cuando Iturbide mando encarcelar a los
 diputados republicanos de esa provincia encabezados por
 Mier, Guzman los acompafio en su cautiverio, pero logro
 escapar y se unio nuevamente a Guerrero.

 Una vez promulgada la constitucion de 1824, Gordiano
 Guzman se mantuvo fiel a las leyes vigentes, pero en 1829
 paso al movimiento de Guerrero en defensa del federalismo.
 Bajo las ordenes del general Jose Antonio Mexia combatio
 al centralismo hasta el 2 de septiembre de 1834, fecha en que
 se realizaron los "Tratados del Puente de Jalolotlan", y por
 los que Guzman tuvo que disolver las fuerzas que comanda
 ba y fue cesado del ejercito retirandose a Aguililla, en Mi
 choacan.1

 El primero de enero de 1837 se juraron las Siete Leyes,
 primera constitucion centralista que habria de provocar diez
 anos de inquietud politica. Bajo esa constitucion, los estados
 federales perdian la autonomia que les otorgaba la de 1824
 y se convertian en departamentos, sin legislaturas, sin cons
 tituciones, leyes y decretos propios y con gobernadorei; nom
 brados por el gobierno nacional. A partir de 1837, solo hubo
 leyes generales para toda la republica, y desaparecio con ello
 la idea federalista de que cada estado se diera a si mismo le
 yes analogas a sus costumbres, localidad y circunstancias;
 solo asi ?aseguraban los miembros del Congreso Constitu
 yente de 1824? los habitantes de la republica gozarian de
 los derechos de hombres libres. Despues de 1837, los pode

 les y Soberania Nacional, celebradas en Jiquilpan, Michoacan, el 1 y 2 de
 octubre de 1987.

 1 La obra mas completa escrita sobre Gordiano Guzman es la de Jai
 me Olveda titulada: Gordiano Guzman un cacique del siglo xix. A pesar de
 ser el trabajo mas acabado, el autor no profundiza en temas como el que
 ahora se presenta, y la semblanza que hace de Guzman es distinta de la
 que existe en la hoja de servicios en la Secretaria de la Defensa Nacional.
 ASDN, Cancelados, exp. III/3-807. Hoja de servicio de Gordiano Guz
 man. Veanse las siglas y bibliografia al final de este articulo.
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 res generates se dividieron en ejecutivo, legislativo, judicial
 y el supremo poder conservador, que se afiadio a los anterio
 res. Este contaba con suficiente autoridad para anular cual
 quier accion de los otros tres, asi como de las autoridades de
 partamentales, y Uego incluso a suspender o restituir a
 cualquiera de los funcionarios piiblicos ?incluyendo al pre
 sidente de la republica?, y a expresar en casos extraordina
 rios cual era la voluntad de la nacion.

 Todos los puestos piiblicos fueron ocupados por las clases
 propietarias del pais; a diferencia del federalismo anterior al
 57, que no exigia condicion de ser propietario o adinerado
 para ser ciudadano, ahora forzosamente se tenia que cum
 plir esta condicion. Por ejemplo, un presidente necesitaba
 poseer un capital fisico o moral que produjera una renta
 anual de 4 000 pesos, un senador, 3 500; un miembro del
 supremo poder conservador, 3 000; un gobernador, 2 000;
 los diputados y miembros de los consejos departamentales,
 1 500; los prefectos, 1 000; los subprefectos y miembros de
 los ayuntamientos, 500, y para ser ciudadano, 100. Obvia

 mente, la mayoria de los mexicanos no alcanzaban esos ni
 veles y quedaron excluidos de los derechos ciudadanos.

 Tambien se suprimieron las elecciones populares: ahora,
 desde la ciudad de Mexico se asignaban todos los puestos
 piiblicos para toda la republica, con lo que se rompia el prin
 cipio federal de la constitucion de 1824, que pretendia evitar
 que cualquier gobierno, "hallandose en enormes distancias,
 perdiera de vista los intereses de los gobernados", y que pu
 siera a la cabeza de las autoridades locales gente sin conoci

 miento suficiente como para desarrollar acciones acertadas.2
 De la misma manera, los gobernadores ya no tuvieron fa

 cultades para decidir sobre los asuntos particulares de sus
 respectivos departamentos, sino que desde el centro se dicta
 ban las disposiciones que debian ejecutar; en vez de congre
 sos estatales se nombraron juntas departamentales compues
 tas por cinco miembros que fungian como consejeros del
 gobernador; los ayuntamientos perdieron su importancia
 politica al desaparecer los cabildos y al instalarse en su lugar

 2 Tena Ramirez, 1981, p. 164
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 las llamadas secciones municipales; ya no hubo impuestos
 estatales sino generales, los que podian incrementarse o dis
 minuirse de acuerdo con el criterio del gobierno general, sin
 tomar en cuenta las posibilidades y necesidades de los depar
 tamentos en particular; desaparecieron las milicias civica y
 permanente, que venian a ser la fuerza militar encargada de
 la defensa interior y exterior de cada uno de los pueblos; ya
 no hubo libertad de imprenta, y se tolero la confiscation de
 bienes bajo indemnizacion, sin que importara que el propie
 tario fuera eclesiastico, secular o particular ?siempre y
 cuando tad action fuera aprobada por el presidente y cuatro
 de sus miembros en la capital, y por el gobernador y junta
 departamental en los departamentos.3

 En smtesis, el centralismo como forma de gobierno vino
 a ser la culmination del movimiento iniciado en 1821 y pa
 trocinado por grupos conservadores que trataban de orien
 tar los destinos del pais de acuerdo con sus intereses. El pro
 yecto conservador pudo cristalizarse despues de derrotar
 militarmente a los federalistas durante la guerra civil por la
 sucesion presidential, que se initio en 1829 y termino en
 1836.
 Todavia no se terminaba de redactar la nueva constitu

 cion, ni los centralistas se afianzaban en el poder, cuando la
 guerra civil ya se habia reanudado con el fin de derrocarlos.
 Bajo el lema "Federation o muerte", hubo pronunciamien
 tos militares en toda la republica: en Chiapas, su ex gober
 nador, Joaquin Miguel Gutierrez (entre 1835 y junio de
 1838, fecha en que fue fusilado), organizo desde Guatemala
 cuatro levantamientos armados.4 En Veracruz y parte de
 los departamentos de Puebla, Mexico y Tamaulipas, se de
 sarrollo la revolucion iniciada en Papantla y acaudillada por

 Mariano Olarte, quien fue ejecutado en mayo de 1838. Cin
 co dias antes de que Anastasio Bustamante asumiera la pre
 sidencia de la Republica, en San Luis Potosi, los militares
 federalistas, Ramon G. Ugarte y Esteban Moctezuma, or
 ganizaron a las ex milicias civicas de la localidad y lanzaron

 3 Tena RamIrez, 1981, pp. 204-247
 4 Caceres L6pez, 1963

 



 GORDIANO GUZMAN, 1837-1842 245

 su plan con el fin de impedir la consolidation del sistema
 central.5 Esta sublevacion se extendio por todo San Luis
 Potosi y parte de Zacatecas, Tamaulipas, Queretaro, Gua
 najuato, y se coordino con la de Olarte.6 Finalmente, en.di
 ciembre de 1837, se iniciaron dos pronunciamientos tan im
 portantes como los anteriores, pero con un mayor periodo
 de vida (cinco aiios aproximadamente): el encabezado por
 Jose Urrea, Antonio Mexia, Pedro Lemus, Antonio Canales
 y Longinos Montenegro en toda la parte norte de la repu
 blica,7 y el encabezado por Gordiano Guzman en el occi
 dente, es decir, Michoacan, Jalisco, Colima y parte del de
 partarhento de Mexico. Este ultimo es el objetivo de nuestro
 trabajo.

 La revuelta iniciada en el occidente no fue un movimiento
 aislado, sino uno mas de la serie de pronunciamientos fede
 ralistas que se dieron en todo el pais contra el centralismo
 como forma de gobierno. Nuestro trabajo tiene por objeto
 explicar cuales fueron las causas que provocaron el movi
 miento y las, caracteristicas de los sublevados; ver cuales
 eran sus objetivos y demandas, formas de propagation del
 pronunciamiento; la actitud del gobierno, del ejercito encar
 gado de reprimirlo y de la poblacion en general durante el
 movimiento, asi como el financiamiento, tacticas utilizadas
 por los dos ejercitos y resultados hasta abril de 1842.

 La conspiraci6n

 Despues de las derrotas militares sufridas entre 1834 y 1836,
 los federalistas del occidente de Mexico ?mientras organi
 zaban una nueva ofensiva? se dieron una tregua y, al mis
 mo tiempo que observaban los acontecimientos nacionales,
 permanecieron a la expectativa de una coyuntura favora
 ble a su causa. Despues de abril de 1837, la gente encabeza
 da por Gordiano Guzman ya se habia recuperado y trataba

 5 Bustamante, 1842, pp. 441, 442
 6 Vease, ASDN, exp. 1271
 7 Vazquez, s/f, pp. 8, 9
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 de movilizarse en apoyo a la rebelion federalista de San Luis
 Potosi, pero, como esta fue sofocada al mes y medio de ini
 ciada, los rebeldes de occidente tuvieron que desistir de sus
 propositos inmediatos para preparar un movimiento mejor
 organizado y dificil de aniquilar.8

 LOS PREPARATIVOS

 Mientras que Guadalajara se distinguia por ser el centro de
 coordination de las actividades de los federalistas del norte
 y occidente,9 Aguililla, lugar de residencia de Gordiano
 Guzman, se constituyo en el lugar ideal para preparar mili
 tarmente el levantamiento. Esto se debio, primero, a que la

 mayor parte de la poblacion era federalista y poseia una
 fuerte tradicion revolucionaria desde la guerra de indepen
 dencia. En ese lugar, como en muchos de occidente, la po
 blacion no guardaba ningiin respeto ni temor hacia las auto
 ridades impuestas por el gobierno centred: no habia policia,
 los reos no estaban presos sino que se paseaban tranquila

 mente por el pueblo, la gente acostumbraba "andar con las
 espadas desnudas", y, cuando ocurria algiin motin o escan
 dalo, las autoridades se escondian por temor a represalias.10
 El comandante general de Jalisco, Mariano Paredes y Arri
 llaga, aseguraba que la mayor parte de la poblacion de la re
 gion estaba "seducida por Guzman y en actitud de seguirlo
 a cualquier movimiento", y calculaba que podia reunir de
 300 a 500 hombres bien armados.11 En segundo lugar, la
 position geografica del pueblo, ubicado en la parte opuesta
 del acceso a la Sierra Madre del Sur, y protegido en sus flan

 8 ASDN, exp. 1249, f. 98, Mariano Paredes a la SGM, Guadalajara,
 15 de agosto de 1837.

 9 Desde Guadalajara se enviaban los planes politicos de los pronun
 ciados y se transmitian informaciones de una region a otra.

 10 ASDN, exp. 1249, f. 102, Sumaria de la correspondencia recibida
 en la SGM, sobre la conspiracion de Guzman, Mexico, 2 de noviembre
 de 1837.

 11 ASDN, exp. 1249, f. 253, Mariano Paredes a la SGM, Guadalaja
 ra, 14 de octubre de 1837.
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 cos por la tierra caliente ?que por si sola era un muro de
 contention natural por insalubre: en ella predominaban el
 paludismo, la lepra, "el mal del pinto" y las alimanas
 ponzonosas?, permitia a los naturales trabajar libremente
 en los preparativos y organization de la revuelta (entrena
 miento de tropas y elaboration de armamento y municio
 nes), y a la vez conocer el movimiento de las fuerzas milita
 res enviadas por el gobierno. Por otro lado, la Sierra Madre
 del Sur era benigna en yacimientos minerales que permitian
 a los insurgentes proveerse de materias primas para la elabo
 ration de su propio armamento y municiones.12 Finalmen
 te, los conspiradores no estaban aislados en su lucha, pues
 contaban con el apoyo moral y economico de personas aje
 nas a la region.

 El inicio

 La conspiration del nuevo pronunciamiento se inicio desde
 junio,13 seis meses antes de que empezara la revuelta, lo
 cual quiere decir que no fue un movimiento improvisado,
 sino muy bien planeado. Por los informes de los comandan
 tes de Jalisco y Michoacan, Mariano Paredes e Isidro Re
 yes, podemos darnos cuenta de que los conspiradores logra
 ron burlar o quiza sobornar a los espias y comisionados
 especiales que dichos comandantes tenian en la sierra y jun
 to a la persona de Guzman.14 Por ellos se supo que Gordia
 no Guzman usaba el seudonimo de Bernardo Serrano; que
 la mayor parte de la correspondencia interceptada para refe
 rirse al pronunciamiento trataban de "gallos que saldran pa
 la tapada de Guadalajara, Colima y Sallula y dicen cuentan
 con gallos de los contraries'',15 es decir, con tropas del ejer

 12 Alaman, 1942, pp. 377, 378
 13 ASDN, exp. 1249, f. 88. Trinidad Menendez a Ignacio Alvarez,

 Tepalcatepec, 24 de agosto de 1837.
 14 ASDN, exp. 1249, f. 139, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 12 de

 noviembre de 1837.
 15 ASDN, exp. 1249, ff. 183-201, Isidro Reyes a la SGM, Morelia,

 16 de noviembre de 1837.
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 cito. Por otra de las cartas confiscadas se supo que para no
 viembre, en Guadalajara, los federalistas ya estaban bien
 organizados y contaban con el apoyo de la mayor parte del
 ejercito y la artilleria y que, aunque estos dos cuerpos salie
 ran a combatirlos tenian la consigna de no atacar.16 La
 conspiration estuvo tan bien planeada que en los informes
 de los comandantes son pocos los nombres de las personas
 plenamente comprometidas. Entre estos se menciona a Gor
 diano Guzmdn, Jose Maria Ramos, Antonio Velasco, Mi
 guel y Guadalupe Montenegro y un Gregorio D., de Guada
 lajara; sin embargo, se aseguraba que Guzman recibia

 mensajeros, correspondencia y visitas de "sujetos muy de
 centes" de Guadalajara, Zapotlan, Sayula, Colima (entre
 ellos comerciantes), Zacatecas, San Luis Potosi, Mexico y
 Michoacan,17 y que lo que toda esa gente queria era que
 Guzman le pusiera "el cascabel al gato y ver las hojalateras
 el son que vailan como lo hicieron en 1835".18 El cura de
 Jilotlan fue otra de las pocas personas de quien se supo que
 estaba comprometida en la conspiration. Su actividad con
 sistia en hacer proselitismo entre sus feligreses para que apo
 yaran el movimiento.19 Cuando Paredes pidi6 al obispo de
 Guadalajara la remocion de dicho cura y este le exigio prue
 bas que de alguna manera pusieran en evidencia la partici
 pation de su subordinado, el comandante de Jalisco replico
 que era muy dificil conseguirlas porque el cura actuaba con
 mucha cautela, y que por la position del pueblo se hacia casi
 imposible sorprender alguna comunicacion.20 A los pocos
 dias se retiro al cura del lugar.21

 16 ASDN, exp. 1249, ff. 197, 198, Antonio Velasco a Gordiano Guz
 man, Coalcoman, 12 de noviembre de 1837.

 17 ASDN, exp. 1249, f. 253, Mariano Paredes a la SGM, Guadalaja
 ra, 14 de octubre de 1837.

 18 ASDN; exp. 1249, f. 196, Jose Maria Vargas a la SGM, Coalco
 man, 16 de noviembre de 1837.

 19 ASDN, exp. 1249, f. 84, Mariano Paredes a la SGM, Guadalaja
 ra, 19 de septiembre de 1837.

 20 ASDN, exp. 1249, ff. 86-87, Mariano Paredes a la SGM, Guada
 lajara, 22 de septiembre de 1837.

 21 ASDN, exp. 1249, f. 90, el supremo gobierno al ministro de Ha
 cienda, 29 de septiembre de 1837.
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 La actitud del gobierno

 Durante la primera etapa de la revuelta se aseguro que el
 presidente de la republica, Anastasio Bustamante, estaba
 comprometido con los federalistas y habia prometido mante
 nerse neutral, o bien tomar el mando del ejercito de Texas.22
 El mismo general Paredes Uego a acusar a Bustamante de
 proteger a los federalistas, a lo que el presidente contest6
 que solo se trataba de calumnias y que lo que no queria era
 que con el pretexto de sostener el orden se hicieran persecu
 ciones, se ejecutaran venganzas "y todos los demas hechos
 con que los partidos coloran sus operaciones". El jefe de la
 nacion concluyo diciendo que lo que deseaba era el "exacto
 cumplimiento de las leyes, la distribution arreglada de la
 justicia y la conservation de la paz".23 Pudiera ser que las
 acusaciones que se le imputaron al presidente fueran el re
 sultado de las actas de petition que los federalistas de toda
 la republica enviaron al supremo gobierno pidiendo la varia
 tion del sistema politico y en las que reconocian a Busta
 mante como jefe maximo y encargado de convocar a un con
 greso constituyente para que reformara la constitucion de
 1824. Sin embargo, a pesar de que nunca se comprobo ple
 namente tal acusacion, la actitud de Bustamante de alguna
 manera beneficio a los federalistas que se preparaban para
 el inicio de una nueva guerra civil.

 Mientras que desde principios de octubre, los comandantes
 de Jalisco y Michoacan insistian en que el pronunciamiento
 de Aguililla era inminente y en que las dos comandancias
 carecian de suficientes recursos como para reprimirlo24
 ?por lo reducido de estas y ante la falta de recursos para
 incrementarlas?, el presidente no consideraba que la situa

 tion fuera tan grave, porque de las mismas partes y corres

 22 ASDN, exp. 1249, ff. 183-201, Isidro Reyes a la SGM, Mbrelia,
 16 de noviembre de 1837.

 23 ASDN, exp. 1249, f. 344, SGM a Mariano Paredes, Mexico, 27
 de diciembre de 1837.

 24 ASDN, exp. 1249, f. 267, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 9 de
 octubre de 1837.
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 pondencia que le habian enviado como prueba, se deducia
 que se trataba de un movimiento aislado sin recursos sufi
 cientes, y que con la fuerza de apenas 40 hombres la revuel
 ta no tendria exito. Sin embargo, Bustamante aseguraba
 que, como la obligation del gobierno era evitar cualquier
 trastorno y reprimirlo en su origen, se les recomendaba a di
 chos comandantes que vigilaran con el mismo celo, aunque
 con mayor circunspeccion, como se les habia recomendado
 en otras ocasiones "para no dar lugar a alarmas y quejas
 que tal vez estas mismas produzcan la rebelion que se quiere
 evitar". El presidente les recomendo tambien que ordena
 ran a los militares no mezclarse en discusiones politicas, y
 que les hicieran saber que las fuerzas armadas no tenian otro
 destino que el de sostener el orden y las leyes; que cuidaran
 que los militares siempre estuvieran ocupados en sus debe
 res; que los oficiales se reunieran en academias y las tropas
 en ejercicios, y que evitaran por igual todo tipo de exagera
 ciones.25

 A principios de octubre, el gobierno trato de persuadir a
 Guzman y le ofrecio 2 000 pesos semestrales, los que le pa
 garia el contratista del tabaco de Morelia, para que evitara
 el contrabando de dicho producto. Segiin el comandante de
 la linea sur, Jose Maria Vargas, lo que queria el gobierno
 era convertir a Guzman en "propietario y trabajar en infun
 dirle confiaza", sobre todo en ese momento en que el rio ha
 bia acabado con las milpas de este ultimo; "de ser asi ?afir
 maba Vargas?, ya no habra revolucion en este rumbo en
 caso de que la Republica ardiera en guerra''. Si no acepta
 ba, el comandante de la linea sur consideraba que el gobier
 no debia acabar con la diplomacia y las consideraciones y
 poner 100 hombres en Aguililla o Coalcoman.26

 Como medidas preventivas, el gobierno ordeno que se or
 ganizaran las compaiiias auxiliares de Apatzingan y Coli
 ma, y que las mantuvieran en asamblea, sin tomar en cuen

 25 ASDN, exp. 1249, f. 192, 193, SGM a Isidro Reyes, Mexico, 24
 de noviembre de 1837.

 26 ASDN, exp. 1249, ff. 268, 269, Jose Maria Vargas a Isidro Reyes,
 Huisto, 1 de octubre de 1837.
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 ta si tenian armas o no.27 Tambien se dispuso que 40
 dragones de Colima marcharan a Coalcoman en auxilio del
 comandante de esa zona, que amenazaba con adherirse a la
 conspiration si no le enviaban refuerzos, "para siquiera cui
 dar a su numerosa familia".28

 Pocos dias antes del pronunciamiento, la comandancia de
 Jalisco recibio entre 5 000 y 6 000 pesos para operativos mi
 litares; en cambio, a la de Michoacan, solo se le autorizaron
 1 000 pesos para que organizara la compafiia auxiliar de

 Apatzingan, dinero que recibio un mes despues de haberse
 autorizado. Por las cifras antes mencionadas, podemos dar
 nos cuenta de la desproporcion de subsidios entre un depar
 tamento y otro. En realidad, Michoacan era uno de los de
 partamentos menos protegidos a nivel militar; contaba con
 una fuerza de 227 elementos, de los cuales 100 se encontra
 ban en la capital adscritos al Batallon Activo de Morelia, el
 cual estaba formado por reclutas y desertores del ejercito
 permanente.29

 A un mes de iniciada la revuelta, el presidente de la repu
 blica todavia consideraba que se trataba de un movimiento
 insignificante por lo que no autorizo aumentar el numero de
 tropas y ordeno a los comandantes continuar persiguiendo
 a los rebeldes "con el mejor empeno y eficacia", como lo
 habian hecho hasta ese momento.30

 El pronunciamiento

 De acuerdo con las indicaciones que Guzman recibio de
 Guadalajara, tres dias antes de iniciar el pronunciamiento,

 27 ASDN, exp. 1249, f. 230, Isidro Reyes a la SGM, 27 de noviem
 bre de 1837.

 28 ASDN, exp. 1249, f. 220, Jose Maria Vargas a Villareal (coman
 dante de Colima), Coalcoman, 20 de noviembre de 1837.

 29 ASDN, exp. 1249, ff. 188, 189, Isidro Reyes a la SGM, Morelia,
 3 de noviembre de 1837.

 30 ASDN, exp. 1249, ff. 279, 280, SGM a Isidro Reyes, Mexico, 1 de
 enero de 1838.
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 hizo circular el plan entre los lideres regionales, y les reco
 mendo que se pronunciaran en la fecha senalada en el; que
 dispusieran de la hacienda publica y los diezmos para auxi
 lio de sus tropas; que localizaran puntos estrategicos donde
 pudieran abastecerse de armamento, municiones, volunta
 rios y recursos, tratando siempre de aumentarlos "por me
 dio de la persuasion y sin violentar a persona alguna sea cual
 fueren sus opiniones",31 y que nunca molestaran a los ha
 bitantes de l^s poblaciones, ya que el objetivo del pronuncia
 miento no era otro que conseguir el bien general.32

 El primero de diciembre de 1837, en muchas poblaciones
 de Colima, Jalisco y Michoacan, hubo pronunciamientos fe
 deralistas. En los dos primeros departamentos pronto fueron
 reprimidos, por lo que sus lideres se trasladaron a Michoa
 can desde donde combatieron el centralismo haciendo incur
 siones de vez en duando a Zapotlan, Sayula, Mazamitla y
 Colima. Despues de pronunciado, Gordiano Guzman invito
 a los comandantes de Jalisco y Michoacan para que, de
 acuerdo con su plan, se pronunciaran en contra del gobier
 no; a cambio de ello, cualquiera de los dos quedaria al frente
 de la revuelta, y los 3 000 hombres de Guzman quedarian
 bajo sus ordenes.33 Ninguno de los dos acepto la propuesta.

 El plan

 El plan politico que adoptaron los federalistas de occidente
 constaba de nueve puntos y sus planteamientos eran muy
 generales, es decir, no se circunscribian a sus regiones e in
 tereses, sino que podia adoptarse por cualquier otro depar
 tamento. Sus demandas eran esencialmente de tipo politico,

 31 ASDN, exp. 1249, ff. 199-201, anonimo a Bernardo Serrano, Gua
 dalajara, 18 de octubre de 1837.

 32 ASDN, exp. 1249, f. 225, Gordiano Guzman a Sarmiento, campo
 de los liberales sobre el valle de Aguililla, 28 de noviembre de 1837.

 33 ASDN, exp. 1249, f. 370, Gordiano Guzman a Paredes, Aguililla,
 1 de diciembre de 1837; foja 356, Gordiano Guzman a Isidro Reyes, Coti
 ja, 11 de diciembre de 1837.
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 economico y militar, y se dirigia a los departamentos, las
 corporaciones militares y a los paisanos que prestasen servi
 cios en el ejercito federal formado con dicho plan.34

 Con los primeros tres articulos del plan, se desconocia la
 administracion del gobierno general, se adoptaba el sistema
 politico federal de acuerdo con la constitucion de 1824 y se
 reconocian nuevamente las constituciones locales. De con
 formidad con las constituciones de Jalisco y Michoacan,35
 los antiguos estados recobrarian sus derechos de libertad,
 igualdad, propiedad y seguridad, asi como la libertad de ex
 presar libremente sus ideas politicas; la ciudadania y los pues
 tos de eleccion popular ya no serian exclusivos de la clase
 propietaria como lo habian estatuido las Siete Leyes, sino de
 todos los nacidos en sus respectivos estados o avecindados en
 ellos; la ciudadania solo podia perderse por incapacidad
 fisica o moral, por ser menor de 21 anos, por adeudo a la
 hacienda publica, por no tener empleo, oficio o modo de vi
 vir conocido, por estar procesado criminalmente o por no
 saber leer ni escribir despues de 1840. Ademas, en Michoa
 can la ciudadania podia perderse "por ser ebrio consuetudi
 nario, jugador de profesion o sirviente domestico dedicado
 inmediatamente a la persona".

 En lo economico, el plan desconocia todas las contribu
 ciones impuestas por el gobierno, y los estados que lo adop
 tasen establecerian nuevamente solo las contribuciones ne
 cesarias para satisfacer la parte correspondiente al estado de
 los gastos generales de la federation, asi como para cubrir
 los gastos particulares del mismo estado.

 En lo militar, el plan primero concedia un sitio privilegia
 do a las fuerzas del ejercito permanente, de cuyo seno sal
 dria el general en jefe de la revuelta, es decir, aquel que tu
 viera la jerarquia mas elevada, y se prometian premios para
 todos despues del triunfo. En segundo lugar, el plan se diri
 gia a las clases populares (los paisanos) que prestasen servi
 cios en el ejercito, a los cuales se les prometia una remunera

 34 ASDN, exp. 1249, ff. 270-272, Plan del pronunciamiento de Gor
 diano Guzman, Aguililla, 1 de diciembre de 1837.

 35 Vease Alarc6n, 1977, y Tavera Alfaro, 1975.
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 cion a juicio de sus jefes y de acuerdo con los servicios que
 hubiesen prestado. Por ultimo, quienes se pronunciaran
 debian comprometerse a no dejar las armas hasta no haberse
 instalado los Supremos Poderes Federales, y se prometian
 premios y ascensos a las milicias civicas, permanente y acti
 va. Con esta medida, se reconocia nuevamente la existencia
 de las fuerzas militares de los antiguos estados.

 LOS PRONUNCIADOS

 Tal parece que los pronunciados, para organizarse militar
 mente, recurrieron al modelo impuesto por el reglamento de
 las milicias civicas, derogado en 1835. En cada poblacion se
 formaba un grupo armado con un lider local; varios grupos
 armados formaban un ejercito regional con un lider tambien
 regional, y, por encima de todos ellos, habia un primer jefe
 de la revuelta, que en este caso recaia en la persona de Gor
 diano Guzman.

 En Michoacan, los rebeldes estaban distribuidos en cinco
 regiones: la primera fuerza estaba encabezada por Gordiano
 Guzman, Antonio Angon, Jose Maria Ramos y Miguel Mon
 tenegro; tenian su cuartel general en Apatzingan (centro de
 la tierra caliente), y desde alii cubrian el area mencionada,
 asi como Aguililla, Taretan, Uruapan, Los Reyes, pueblos
 de la sierra (indios purepechas), Jiquilpan, Cotija, "Cerro
 del Rio de Oro", Mineral del Limon, Tepalcatepec, Jilo
 tlan, Tamazula, Zapotlan, Sayula y Mazamitla. La segunda
 estaba comandada por Manuel Velez, Jose Maria Gomez,
 Juan Flores y Manuel Mufiiz, entre otros, y cubrian las po
 blaciones de Tacambaro, Ario, Urecho, Jiquilpan, Cotija,
 y con frecuencia se instalaban en el "Cerro de San Juan en
 Jalisco" para incursionar en Tamazula, Mazamitla y pue
 blos de la laguna de Chapala. La tercera estaba formada por
 las fuerzas que dirigian Vicente Perez, Vicente Gonzalez,
 Jose Maria Frutis, Jose Maria Lopez, Ascencio y Guadalu
 pe Pineda. Estos hacian sus correrias por toda la tierra ca
 liente desde Huetamo, limites con el departamento de Mexi
 co, Urecho, Ario hasta Tacambaro. La cuarta tenia como
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 lideres a Guadalupe Pineda, Pedro Ramos, los Paniagua y
 a "Jalancon", quienes realizaban sus operaciones en el
 oriente de Michoacan, cerca de los limites con el departa
 mento de Mexico (Susupuato, Zitacuaro, Valle de Quencio
 y Temascaltepec). Por ultimo, estaban las fuerzas comanda
 das por Nieves Huerta, Eustaquio Arias y Francisco Ronda,
 quienes controlaban la region de Zacapu incluyendo las po
 blaciones de Huaniqueo, Chucandiro, Huango, Tendepa
 racua, Zipimeo, Panindicuaro, Puruandiro, Bellas Fuentes,
 Cotiro y Asajo.36

 El numero de elementos con que contaba cada una de las
 fuerzas era muy variado y dependia de las circunstancias.
 En cada poblacion habia un ejercito de reserva listo para ac
 tuar en cualquier momento. Esto hacia que el numero de
 elementos fuera indefinido porque los lideres tenian la facili
 dad de incrementar sus tropas con la "gente colectiva", es
 decir, con la gente de los pueblos.37 Tanto Guzman como
 el comandante de Michoacan coincidian en asegurar que los
 sublevados podian levantar una fuerza no menor de 3 000
 hombres bien armados.38

 Entre los pronunciados encontramos a militares y ex mili
 tares, sobre todo de las antiguas milicias civicas; tambien
 habia antiguos insurgentes, como la gente de Gordiano
 Guzman que, despues de 1824, habia destacado por la de
 fensa de las instituciones federales y la soberania de los esta
 dos. La mayoria de estos eran pequefios rancheros de la
 Sierra Madre del Sur y de la tierra caliente (hoy conocida
 como valle de Apatzingan). Otras de las fuerzas militares se
 habian formado durante su participation en la guerra civil
 iniciada en 1829 por la defensa del federalismo, al lado de

 Vicente Guerrero. Durante el gobierno de Santa Anna y
 Gomez Farias, se les habian reconocido sus servicios; pero
 a la caida del segundo (derrota politica de los federalistas),

 36 ASDN, exp. 1403, f. 4, Panfilo Galindo a Luis de Cortazar, More
 lia 20 de marzo de 1839.

 37 ASDN, exp. 1403, f. 4.
 38 ASDN, exp. 1249, f. 270, Gordiano Guzman a Mariano Paredes,

 Aguililla, 1 de diciembre de 1837.
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 casi todos habian sido dados de baja en las fuerzas militares.
 Tal era el caso de Eustaquio Arias, Nieves Huerta, Francis
 co Ronda, Guadalupe Montenegro y Jose Marias Ramos.39
 Otros, como Antonio Angon, no habian sido expulsados,
 pero si enviados a otros estados como Yucatan o las provin
 cias de oriente.40 Aunque la mayoria de los pronunciamien
 tos se dieron con el fin de lograr un cambio de sistema de
 gobierno, dentro del movimiento tambien hubo otro tipo de
 pronunciamiento: el de los indigenas, por la restitution de
 sus tierras. Tal fue el caso de la rebelion indigena de Tuzan
 tla, encabezada por Castulo Remigio, en contra de la ha
 cienda de Tiripetio,41 y la de Santiago Gil y otros, en el va
 lle de Quencio.42

 ACTITUD DE LA POBLACION

 Tanto las poblaciones como la mayoria de las autoridades de
 los pueblos de Michoacan y algunos de Jalisco apoyaron a
 los rebeldes, y en muy contadas situaciones respaldaron la
 politica militar del gobierno. En la actitud de la poblacion
 se reflejaba lo que Thompson ha dado en senalar como la legi
 timation de toda accion de masas, en la que los participantes
 creen estar defendiendo derechos y costumbres tradiciona
 les, que estan apoyados por grandes sectores de la poblacion
 y que, en muchos casos, el consenso popular es tan marcado
 que se pierden las motivaciones de temor y respeto hacia las
 autoridades.43 En este caso, el ejercito encaraba al gobier
 no, a quien la mayoria de los habitantes no respetaba ni mu
 cho menos apoyaba porque simbolizaba un elemento ajeno

 39 ASDN, Cancelados, XI/III/4-7367; III/8/509; XI/III/5-232;
 III/4/3134

 40 ASDN, Cancelados, III/4/316, hoja de servicios de Antonio Angon.
 41 ASDN, exp. 1285, f. 284, Joaquin Sedano al comandante militar

 de Zitacuaro, 1 de marzo de 1838.
 42 ASDN, exp. 1288, f. 205, Joaquin de las Herrenas a Ignacio Alva

 rez, Zitacuaro, 23 de mayo de 1838.
 43 Thompson, 1984, p. 65
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 a las poblaciones, y el cual pretendia imponerles leyes y cos
 tumbres tambien ajenas a sus tradiciones e intereses. Desde
 el initio de la revuelta, Pedro Gonzalez, encargado de perse
 guir a las fuerzas de Guzman, se quejaba de que las pobla
 ciones por donde pasaba informaban a los sublevados de los
 movimientos y fuerzas con que contaba. En cambio, con
 Gonzalez no hacian lo mismo, porque los mozos que pagaba
 para que le informasen de los derroteros que Guzman toma
 ba, o se los daban equivocados o no volvian. Por su parte,
 las autoridades locales tampoco querian colaborar con el
 ejercito.44 El comand,ante de Michoacan tambien estaba de
 acuerdo en que las tropas de Guzman gozaban de "todos los
 recursos que abundaban en el pais", mientras que las tropas
 de Gonzalez, ademas de no conocer el terreno, tenian difi
 cultades para abastecerse de haberes.45

 Los conflictos entre las autoridades de los pueblos y las
 tropas del gobierno se agudizaron con la llegada a Michoa
 can del teniente coronel Angel Guzman, nuevo encargado
 de someter a los rebeldes, el cual fue acusado por el mismo
 gobernador del departamento de alterar el orden de las co
 munidades por donde pasaba.46 Tal era el caso del juez de
 paz de Nahuatzen, tornado preso por el ejercito por no ha
 berle proporcionado los bagajes, caballos y gente que necesi
 taba. En respuesta. el juez de paz renuncio a su cargo argu

 mentando que la autoridad del pueblo habia sido ultrajada
 por el solo hecho de haber prestado a los pronunciados tres
 caballos que ya habian devuelto.47 En Ario, Angel Guzman
 tambien tuvo problemas con el juez de paz, Cayetano Loza
 da, por los bagajes de carga que no le dio oportunamente
 ?segiin Guzman?, todo con el fin de entorpecer el avance
 de las tropas hacia Patzcuaro, donde se encontraban las
 fuerzas del rebelde Flores. De manera similar, las autorida

 44 ASDN, exp. 1249, f. 277, Pedro Gonzalez a Isidro Reyes, Tacam
 baro, 20 de diciembre de 1837.

 45 ASDN, exp. 1249, f. 299, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 20 de
 diciembre de 1837.

 46 ASDN, exp. 1288, f. 1, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 22 de
 junio de 1838.

 47 ASDN, exp. 1288, f. 1
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 des de Patzcuaro fueron victimas de la prepotencia de Angel
 Guzman, porque se opusieron a que este dispusiera libre
 mente de la compania auxiliar, de los bagajes que se encon
 traban en el cuartel y de los intereses de la renta publica. El

 mismo Angel Guzman estaba consciente de sus actos, y en
 el informe que remitio a Morelia declaraba que

 No es estrario que halle en este departamento muchos quejosos
 y resentidos de la section de mi mando, que quisieran su total
 esterminio, ni es tampoco que muchas autoridades lo esten no
 por que hayan recibido mal trato. . . sino porque son desafec
 tas al sistema de gobierno. . . si muchas de ellas no han sacado
 la cara descubiertamente en la presente revolucion es porque
 desde el 24 de mayo perdieron sus esperanzas que acaso habian
 fundado, pero no estan dispuestas en prestar ninguna ayuda a
 las fuerzas del gobierno.48

 No toda la poblacion del departamento apoyaba a los pro
 nunciados; habia grupos de las elites locales adictas al go
 bierno que tambien controlaban algiin sector de los habitan
 tes. En Zamora, por ejemplo, a la vez que las autoridades
 civiles y militares, asi como una parte del vecindario, por in
 dicaciones de tres abogados de la ciudad, habian destituido
 al juez de letras Jose Maria de la Parra49 por haber apoya
 do a los federalistas, "la plebe del lugar'' se habia unido a
 las fuerzas de Guzman y a los reclutas de la ciudad en el ata
 que de estos contra las fuerzas del gobierno central.50 En
 Coyuca, "las autoridades y las gentes respetables" huyeron
 a Tetela del Rio ante el temor de ser agredidos por las fuer
 zas de Pedro Velez.51 De manera similar, los habitantes de
 Uruapan, que apoyaban al gobierno central, habian tenido

 48 ASDN, exp. 1288, f. 3, Angel Guzman a Isidro Reyes, Morelia,
 27 de julio de 1838.

 49 ASDN, exp. 1288, f. 87, Informe de la SGM, Mexico, 18 de junio
 de 1838.

 50 ASDN, exp. 1405, f. 23, Pedro de Cortazar a la SGM, Taretan,
 16 de mayo de 1839.

 51 ASDN, exp. 1288, f. 206, Antonio Roman al comandante de Igua
 la, Teololoapan, 1 de junio de 1838.
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 que abandonar la poblacion y refugiarse en Paracuaro ante
 la Uegada de las tropas de Gordiano Guzman, Palafox,

 Montenegro y Angon. Finalmente, el comercio y las autori
 dades de Jiquilpan, asi como el duefio de la hacienda de
 Guaracha, exigieron protection del gobierno, motivo por el
 cual el comandante Angel Guzman estaciono fuerzas en am
 bos lugares pagadas por los demandantes.52

 Los rebeldes no atacaban a las poblaciones en general,
 sino que tenian objetivos bien precisos. Por este motivo, la
 actitud general de los hacendados, al igual que las poblacio
 nes, tambien favorecio a los sublevados. Por ejemplo, en Zi
 tacuaro, el subprefecto convoco a una junta reservada a
 todos los administradores, arrendatarios y duerios de las ha
 ciendas del valle, a fin de que dieran su opinion sobre la po
 sibilidad de formar una fuerza para la defensa de las pobla
 ciones y persecution de los pronunciados federalistas. Por
 unanimidad, la respuesta fue negativa; se argumento que la
 fuerza que hubieren de armar tendria que ser superior a la de
 los sublevados y que ellos preferian negociar con los rebeldes
 cuando se presentasen en las fincas.53 Lo mismo sucedio
 con las haciendas de la tierra caliente de Apatzingan, Hue
 tamo y Ario, que siempre estuvieron colaborando con la re
 vuelta. Un cura de las cercanias de Apatzingan aseguraba
 que los "sujetos honrados de todos los pueblos" apoyaban
 a los facciosos a causa del desamparo del gobierno y porque
 no les quedaba otro remedio ante la necesidad de salvar sus
 intereses y personas.54 Como ya mencionamos anterior

 mente, los pronunciados no saqueaban cualquier hacienda;
 solo las de sus enemigos. Tal era el caso de la hacienda de
 Dolores, en Zitacuaro, la cual fue asaltada y sus duerios,
 muertos.55 La hacienda de Queretaro tambien fue saquea

 52 ASDN, exp. 1288, f. 291, 392, 412, Isidro Reyes a la SGM, More
 lia, 12 de junio de 1838.

 53 ASDN, exp. 1288, f. 206, Joaquin de las Herrerias a Comandante
 de Zitacuaro, 12 de mayo de 1838.

 54 ASDN, exp. 1402, f. 67, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 12
 de julio de 1839.

 55 ASDN, exp. 1288, f. 123, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 12
 de julio de 1839.
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 da por una section de las fuerzas de Manuel Velez; de ahi
 se Uevaron 98 caballos, 1580 pesos en metalico y secuestraron
 a su administrador exigiendo 500 pesos por el rescate.56

 TACTICAS DE GUERRILLA UTILIZADAS POR LOS PRONUNCIADOS

 Las fuerzas armadas rebeldes, aunque no eran "tropas re
 gladas", es decir, que se apegaban a una disciplina regla
 mentada, tampoco desconocian el arte y manejo de un
 ejercito y de la guerra, por lo que no se amedrentaban con
 "solo ver el uniforme del ejercito".57 Unicamente en una
 ocasion (24 de mayo de 1838), se concentraron todas las tro
 pas sublevadas de Jalisco, Michoacan y Mexico, con el fin
 de apoderarse de Morelia; sin embargo, a raiz de la derrota
 que sufrieron en el llano de Coapa, junto a Tiripetio, los je
 fes variaron de tactica y usaron en su lugar la guerra de
 guerrillas.58 Desde este momento, los pronunciados ya no
 actuaron de manera conjunta, sino en grupos pequenos y
 medianos, aunque de vez en cuando se reunian para recibir
 instrucciones. Por ejemplo, a principios de julio de 1838, en

 Apatzrngan, Gordiano Guzman y Antonio Angon convoca
 ron a una reunion de todas las fuerzas que operaban en el
 departamento;59 a estas se les unieron los derrotados de Co
 lima y Jalisco60 con el fin de reorganizar sus fuerzas y plan
 tear estrategias de lucha. Mientras se reunian, Guzman,
 Angon y sus gentes se trasladaron a Aguililla, donde pusie
 ron maestranza de polvora y fabrication de municiones61 y

 56 ASDN, exp. 1288, f. 134, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 6 de
 julio de 1838.

 57 ASDN, exp. 1249, f. 299, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 20 de
 diciembre de 1837.

 58 ASDN, exp. 1403, f. 5, Panfilo Galindo a Luis de Cortazar, More
 lia, 20 de marzo de 1839.

 59 ASDN, exp. 1285, f. 117, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 13 de
 julio de 1839.

 60 ASDN, exp. 1288, f. 145, Mariano Paredes a la SGM, Guadalaja
 ra, 31 de agosto de 1839.

 61 ASDN, exp. 1288, f. 117, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 13 de
 julio de 1839.
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 se dio instruction militar a la tropa.62 Despues de la reu
 nion, las tropas federales nuevamente ocuparon sus zonas
 respectivas de operaciones.

 Despues de la derrota de Coapa, los rebeldes evitaron
 todo tipo de enfrentamientos con las fuerzas gubernamenta
 les y, en vez de ello, aplicaron la guerra de resistencia, ha
 ciendo movimientos ligeros y no permaneciendo por mucho
 tiempo en las poblaciones adonde facilmente pudieran al
 canzarlos tropas del gobierno.63 Cuando estas estaban a
 punto de hacerlo, se fraccionaban en pequeiios grupos y se
 desplazaban por distintas direcciones, para despues reunirse
 en algun punto seiialado previamente. Por ejemplo, en mar
 zo de 1839, en Cotija, Angel Guzman inicio la persecution
 de mas de 400 sublevados, quienes se dirigieron hacia Apat
 zingan; mas cuando las fuerzas del gobierno Uegaron a di
 cho punto, el ejercito rebelde ya se habia dispersado y los ca
 becillas se habian internado en la tierra caliente y tornado
 rumbos distintos: mientras que Angon tomo con siete hom
 bres el rumbo de las Cruces, Gordiano Guzman se dirigio
 con diez hombres hacia Amatlan.64 Despues de esto, en
 menos de un mes, el ejercito federal ya estaba concentrado en
 Puruaran, otro punto de la tierra caliente, con una reunion
 superior a mil hombres y todos bien armados.65 Mas cuan
 do Galindo decidio atacarlos estos habian desaparecido sin
 querer enfrentarse con el ejercito "y la prueba es que bus
 candolos en su campo se dispersan y hullen en todas direc
 ciones cual tribus barbaras asolando el terreno que pisan".66

 Los federalistas tambien aplicaron la guerra de desgaste
 con el fin de que el ejercito central se fuera aniquilando por

 62 ASDN, exp. 1288, f. 226-227, Mariano Paredes a la SGM, Gua
 dalajara, 14 de agosto de 1839.

 63 ASDN, exp. 1288, f. 48, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 28 de
 junio de 1838.

 64 ASDN, exp. 1403, f. 97, Angel Guzman a Panfilo Galindo, Ario,
 26 de marzo de 1839.

 65 ASDN, exp. 1404, f. 49, Luis de Cortazar a la SGM, Morelia, 26
 de abril de 1839.

 66 ASDN, exp. 1404, f. 44, Luis de Cortazar a la SGM,Morelia, 21
 de abril de 1839.
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 si solo. En su informe, el comandante de Michoacan expre
 saba claramente este concepto:

 De esto mismo debe inferirse que pretenden realizar su antiguo
 proyecto de hacernos internar en la presente estacion a la tierra
 caliente para que el clima cuyo efecto he empezado a sentir en
 la seccion [tenia doce soldados enfermos de paludismo] y lo
 esausto de toda clase de recursos en que hoy se encuentra nos
 balla aniquilando.67

 Aun cuando los hombres de los pueblos, haciendas y ran
 chos no pertenecian al ejercito de base, es decir, en ejercicio
 de las armas, a petition de los jefes rebeldes se organizaban
 con el fin de emplearse en "partidas de diversion", con el
 objeto de desorientar, sin atacarlas, a las fuerzas guberna
 mentales que en un momento dado los llegasen a perseguir:

 . . .mientras que la principal toma el tiempo necesario para
 ocultar su marcha a la cual sigue esta gente cubriendo su reta
 guardia y sirviendo como de reserva: el numero de que se corn
 pone esta clase de partidas es infinito, y de ellas resultan otras
 pequenas que separandose de la principal siguen por distintos
 rumbos. . . De esta manera, los cabecillas incrementan con do
 ble o triple fuerza la que antes tenian.68

 Las fuerzas GUBERNAMENTALES

 Desde el initio de la revuelta, el comandante general de Mi
 choacan se tuvo que enfrentar a cuatro problemas funda
 mentales que impidieron el sometimiento de los rebeldes.
 Primero, como lo vimos en la seccion anterior, el rechazo
 popular a las fuerzas del gobierno fue tan evidente y funda
 mental que provoco el fracaso de toda action de las mismas.
 Segundo, a diferencia de Jalisco, Michoacan se encontraba

 67 ASDN, exp. 1404, ff. 52-53, Panfilo Galindo a Luis de Cortazar,
 Tacambaro, 28 de abril de 1839.

 68 ASDN, exp. 1403, f. 5, Panfilo Galindo a Luis de Cortazar, More
 lia, 20 de marzo de 1839.
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 desprotegido en lo militar. En el departamento no habia eie
 mentos del ejercito permanente; estaba resguardado por 227
 soldados pertenecientes a las companias auxiliares y milicia
 activa, que en su mayoria eran reclutas y desertores del ejer
 cito.69

 Tercero, el pueblo rechazaba el reclutamiento para la for
 mation de las companias auxiliares y milicia activa, cuyos
 miembros, por consecuencia, eran reclutados de manera
 forzosa. Esta medida hacia que los afectados se pronuncia
 ran en contra del gobierno y se integraran a la revuelta. Dos
 de los pronunciamientos que se dieroi&ien Morelia fueron
 por este motivo: el primero, en agosto de 1838, cuando Eus
 taquio Arias organizo a los reclutas y presos del batallon ac
 tivo de Morelia, los cuales se unieron a las fuerzas de Anto
 nio Angon.70 Pocos dias despues, Arias hizo lo mismo con
 100 reclutas de Puruandiro.71 Posteriormente, en febrero
 de 1839, se inicio en Morelia el segundo pronunciamiento
 de reclutas del batallon activo de Morelia, acaudillado por
 Jose Maria Olmos.72 En mayo de 1839, Gordiano Guzman
 incremento sus tropas con los reclutas de Zamora.73 Luego,
 un mes despues, en Temascaltepee, los hombres de la pobla
 cion se pronunciaron como respuesta a las pretensiones del
 comandante de reclutarlos para que fueran a reprimir a los
 que ya se habian sublevado.74

 El cuarto problema a que se enfrento la comandancia ge
 neral de Michoacan fue la falta de recursos economicos.
 Desde antes del pronunciamiento, las fuerzas militares esta

 69 ASDN, exp. 1249, ff. 188, 189, Isidro Reyes a la SGM, Morelia,
 3 de noviembre de 1837.

 70 ASDN, exp. 1288, f. 149, SGM a Mariano Paredes, Mexico, 6 de
 septiembre de 1838.

 71 ASDN, exp. 1288, f. 186, Luis de Cortazar a la SGM, Guanajua
 to, 25 de agosto de 1838.

 72 ASDN, exp. 1402, pp. 75, 76, Panfilo Galindo a la SGM, More
 lia, 27 de febrero de 1839.

 73 ASDN, exp. 1405, f. 23, Pedro de Cortazar a la SGM, Taretan,
 16 de mayo de 1839.

 74 ASDN, exp. 1406, f. 2, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 3 de
 junio de 1839.
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 cionadas en el departamento ya se encontraban muy limita
 das en recursos. Para remediar este mal, el 15 de enero de
 1838, el supremo gobierno dispuso que la mitad de las ren
 tas del departamento se utilizaran en gastos del ejercito; solo
 por un breve tiempo este ultimo pudo disponer del impuesto
 de los productos liquidos, alcabalas y papel sellado.75 Para
 abril de 1839, la hacienda publica de Michoacan se encon
 traba completamente paralizada y en bancarrota total, por

 motivo de que la mayoria de las administraciones de rentas
 se encontraban en pueblos controlados por los pronuncia
 dos; en los que habia destacamentos del gobierno, las admi
 nistraciones iban entregando a las tropas el dinero que se iba
 juntando, y la mayoria de las veces, en vez de dinero, estas
 recibian en pago vales expedidos a particulares por presta
 mos que habian hecho al ejercito, por lo que al final solo in
 gresaban a la tesoreria documentos y nada de dinero liqui
 do.76 Como el gobierno del departamento carecia de recur
 sos para cubrir los gastos de las tropas, estas se hallaban su
 jetas a la escasas ordenanzas giradas por el gobierno gene
 ral. Por este motivo, los oficiales y soldados encargados de
 reprimir a los sublevados solo recibian medio sueldo diario
 cuando bien les iba.77 Por lo general, todos los comandan
 tes del departamento se quejaban de la falta de recursos. En
 febrero de 1839, Angel Guzman informaba desde Caracua
 ro que tanto la tropa como los caballos estaban casi inservi
 bles por las dobles jornadas y la escasez de alimentos y forra
 jes; que la tropa tenia ocho dias comiendo solo carne, sin
 pan ni tortilla, y que los forrajes eran muy caros.78 Por su
 parte, Pedro Cortazar se quejaba desde Uruapan de que
 Michoacan estaba completamente destruido y que no habia

 75 ASDN, exp. 1288, ff. 110, 112, Isidro Reyes a la SGM, Morelia,
 16 de julio de 1838.

 76 ASDN, exp. 1404, f. 37, Ignacio Jose Dominguez a Luis de Corta
 zar, Morelia, 18 de abril de 1839.

 77 ASDN, exp. 1288, ff. 110-112, Ignacio Reyes a la SGM, Morelia,
 16 de julio de 1838; 1402, ff. 14, 15, Angel Guzman a Panfilo Galindo,
 Caracuaro, 3 de febrero de 1839.

 78 ASDN, exp. 1402, ff. 14, 15.
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 recursos para mantener las tropas y caballos.79 En Morelia,
 el mismo comandante general ' 'despues de mil incomodida
 des y humillationes" habia logrado conseguir tres tercios de
 harina para el pan del rancho de la tropa de ese dia. Por su
 parte, el comandante de Puruandiro habia tenido que regre
 sar a Morelia junto con su tropa porque se estaban murien
 do de hambre, situation similar en la que se encontraba la
 comandancia de Patzcuaro.80

 Para someter a los pronunciados, el gobierno dispuso pri
 mero que el general Paredes se hiciera cargo de los operati
 vos y coordinara sus actividades con los comandantes de Mi
 choacan y Guanajuato.81 Para tal operation, se autorizo a
 Paredes disponer y distribuir, de acuerdo con su criterio, de
 todos los destacamentos de su jurisdiction y levantar una
 tropa de 800 hombres durante dos meses. Tambien se le or
 deno perseguir a los sublevados en cualquier parte de los de
 partamentos de Jalisco, Michoacan, Mexico, Colima y
 Guanajuato donde se encontrasen.82 Desde diciembre, Pa
 redes salio a combatir a la revuelta en el sur de Jalisco, Coli
 ma y Nayarit, y de alii paso a Sinaloa y Sonora donde tam
 bien se hallaban insurrectos y donde ya existian gobiernos
 federalistas.83

 La partida de Paredes hacia el norte limito la ayuda que
 este pudo haber prestado a su homologo de Michoacan
 quien, ante la falta de tropas y recursos para estacionar fuer
 tes destacamentos en las poblaciones, solo instalo algunas en

 Morelia, Maravatio, Zamora y Puruandiro, y habilito dos
 secciones encargadas de perseguir a los pronunciados por
 todo el departamento, coordinando sus actividades con las

 79 ASDN, exp. 1404, f. 50, Pedro de Cortazar a Luis de Cortazar,
 Uruapan, 30 de abril de 1839.

 80 ASDN, exp. 1403, ff. 72, 73, Luis de Cortazar a la SGM, Guana
 juato, 28 de marzo de 1839.

 81 ASDN, exp. 1249, f. 320, Mariano Paredes a la SGM, Tamazula,
 20 de diciembre de 1837.

 82 ASDN, exp. 1249, f. 344, SGM a Mariano Paredes, Mexico, 27
 de diciembre de 1837.

 83 ASDN, exp. 1285, f. 140, Pedro Saliella a la SGM, Tepic, 22 de
 febrero de 1838.
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 tropas de Colima, Jalisco y Mexico.84 Despues de un ano
 de "perseguir a un enemigo que jamas daba la cara", que
 conocia el terreno donde se movia y que tenia "facilidad de
 subsistir de su gente colecticia", por fin se acepto la pro
 puesta del general Paredes y Arrillaga de oponerle otra fuer
 za igual con tropas de linea.85

 La negociacion frustrada

 El fin de la guerra contra Francia (9 de marzo de 1839) tam
 bien marco el final de una primera etapa de la revolucion en
 el occidente. Si bien la comandancia de Michoacan se habia
 caracterizado por la ausencia de recursos y de tropas, repen
 tinamente se vio invadida de ambas cosas. Para el nuevo
 operativo, se norribro a Luis Cortazar comandante de Gua
 najuato y Michoacan, quien se traslado, junto con su her
 mano Pedro, al departamento en conflicto con el fin de apa
 ciguarlo. Para ello se autorizo al nuevo comandante a fin de
 que dispusiera de todas las rentas publicas de ambos depar
 tamentos.86 Antes de trasladarse a Michoacan, Cortazar
 organizo una fuerza de 500 hombres y los estaciono en Silao;
 luego mando construir 12 mil tiros de fusil, 300 de canon y

 mando arreglar todo lo descompuesto.87 Para el mismo fin,
 el supremo gobierno autorizo una libranza de 10 mil pesos
 para el sostenimiento de la tropa.88 Las comandancias de
 Mexico y Jalisco tambien contribuyeron en la pacification
 instalando destacamentos en los limites con Michoacan.89

 84 ASDN, exp. 1288, f. 244, SGM a Isidro Reyes, Mexico, 30 de
 septiembre de 1838.

 85 ASDN, exp. 1249, f. 320, Mariano Paredes a la SGM, Tamazula,
 20 de diciembre de 1837.

 86 ASDN, exp. 1403, f. 52, SGM al ministro del Interior, Mexico, 14
 de marzo de 1839,.

 87 ASDN, exp. 1392, f. 16, Luis de Cortazar a la SGM, 25 de febrero
 de 1839.

 88 ASDN, exp. 1403, ff. 72-73, Luis de Cortazar a la SGM, 28 de
 marzo de 1839.

 89 ASDN, exp. 1405, f. 16, Luis de Cortazar a la SGM, Morelia, 12
 de mayo de 1839.
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 En menos de dos meses, Cortazar pudo "pacificar" la zona,
 gracias al cordon militar que establecio entre la sierra y la
 tierra caliente, principalmente en Tacambaro, Patzcuaro,
 Uruapan, Zamora y Apatzingan.90

 Antes de la llegada de los hermanos Cortazar a Michoa
 can, el gobierno habia tratado con cierta lenidad a los gru
 pos que se acogian al indulto y a aquellos presos que se
 habian puesto en libertad bajo el juramento de que no se
 volverian a rebelar aun cuando reincidieran despues de li
 berados. El ejemplo mas claro de este tipo de negociaciones
 se desarrollo a principios de junio de 1838, despues de la de
 rrota que los federalistas sufrieron en la hacienda de Coapa.
 En esa ocasion, mediante un convenio de paz, algunas de las
 fuerzas sublevadas en la region de Zacapu, encabezadas por
 Nieves Huerta, Tomas Lopez, Jose Maria Quiroga, Jose
 Maria Pimentel y Mariano Hernandez, entre otras,91 ape
 laron a la ley de amnistia de 2 de abril de ese aiio,92 y se
 pusieron a disposition del gobierno, comprometiendose a
 repeler cualquier invasion extranjera, a presentar ante las
 comandancias militares a todos sus seguidores y a entregar
 al gobierno todos los caballos, armas, municiones y demas
 pertrechos de guerra.93 Estos acuerdos no se cumplieron,
 ya que pocos fueron los que se presentaron ante los repre
 sentantes del gobierno; la mayoria de ellos regresaron a sus
 casas, se reintegraron a sus anteriores actividades, y pefma
 necieron quietos por algiin tiempo.94 En esa ocasion, el su
 premo gobierno ordeno que no se les molestara, a pesar de
 que no habian entregado armas ni caballos, argumentando

 90 ASDN, exp. 1404, f. 31, Luis de Cortazar a la SGM, Morelia, 18
 de abril de 1839, exp. 1405, f. 14, Luis de Cortazar a la SGM, Morelia,
 12 de mayo de 1839.

 91 ASDN, exp. 1288, ff. 93, 121, 132, Isidro Reyes a la SGM, More
 lia, julio de 1838.

 92 Con esta ley el gobierno pretendia terminar con la guerra interna,
 para luego hacer frente a la invasion francesa.

 93 ASDN, exp. 1288, f. 39, 40, acta de paz firmada por Nieves Huer
 ta e Isidro Reyes, Morelia, 7 de junio de 1838.

 94 ASDN, exp. 1288, f. 108, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 16 de
 julio de 1838.
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 que no les pertenecian, sino que eran prestados y que, por
 lo tanto, debian ser entregados a sus verdaderos duenos.95

 Con el cambio de politica, el gobierno central puso dos al
 ternativas a los sublevados: o se sometian a las leyes vigentes
 o las fuerzas de su ejercito se encargarian de poner "castigos
 ejemplares" y procederian de inmediato contra los crimina
 les tan luego como se fueran presentando.96 Con estas me
 dietas el gobierno frustro el movimiento, rompiendo con ello
 la sobrevivencia y armonia de que habia gozado durante la
 primera etapa.

 Los primeros que se sometieron a las decisiones del go
 bierno fueron los sublevados de la region oriente (Marava
 tio, Zitacuaro y Tuzantla): Vicente Gonzalez, Felix Pania
 gua y Frutis. El primero se volvio a pronunciar cuando las
 tropas centrales abandonaron la plaza de Zitacuaro. Pania
 gua y sus dos hijos se habian acogido al indulto, razon por
 la cual fueron ejecutados por los indios federalistas de Cu
 ringuineo y Purungueo, a quienes comandaba Toribio Gui
 llermo. Estos trataron de hacer lo mismo con Frutis, pero
 este logro escapar.97 En la region de Tacambaro, solo una
 parte de las tropas de Manuel Velez se acogieron al indul
 to,98 de las cuales 30 de sus miembros con Velez a la cabeza
 aceptaron el empleo propuesto por el gobierno para comba
 tir a sus antiguos companeros." Despues de la derrota su
 frida por los federalistas Urrea y Mexia, y tomando en cuen
 ta los tratados de la capitulation de Tampico y Tuxpan,100,

 95 ASDN, exp. 1288, f. 97, Isidro Reyes a la SGM, Morelia, 23 de
 julio de 1838.

 96 ASDN, exp. 1402, f. 80, SGM al comandante general de Michoa
 can, Mexico, 1 de marzo de 1839.

 97 ASDN, exp. 1405, f. 4, Luis de Cortazar a la SGM, Morelia, 6 de
 mayo de 1839; f. 31, acta mediante la cual Frutis y su tropa se someten
 al gobierno, hacienda Los Laureles, 15 de mayo de 1839; f. 43, Luis de
 Cortazar a la SGM, Morelia, 28 de mayo de 1839.

 98 ASDN, exp. 1406, f. 11, Manuel Velez a Luis de Cortazar, ha
 cienda La Loma, 4 de junio de 1839.

 99 ASDN, exp. 1406, ff. 15-17, Luis de Cortazar a la SGM, Morelia,
 9 de junio de 1839.

 100 ASDN, exp. 1392, Luis de Cortazar a la SGM, Guanajuato, 8 de
 julio de 1839.
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 en Huetamo las fuerzas comandadas por Guadalupe Pineda
 se acogieron al indulto, pero se volvieron a pronunciar por
 el resultado de dicha capitulation.101 Por su parte, Francis
 co Ronda, por el mismo motivo, tambien se sometio al in
 dulto y eligio como lugar de destierro el punto de Copales
 en Guanajuato.102

 Los resultados de la capitulation de Tampico y Tuxpan
 tambien tuvieron consecuencias importantes para las fuer
 zas de Gordiano Guzman y Antonio Angon. Por este motivo
 solicitaron al gobierno una tregua de 30 dias, con el fin de

 meditar sobre un posible indulto y las bases sobre las que
 aceptarian capitular con las fuerzas gubernamentales. Para
 tal objetivo se trasladaron a Aguililla donde se mantuvieron
 en reunion.103 El resultado de esta se dio a conocer el 30 de
 julio, mediante una propuesta de paz y una carta que se en
 vio a Pedro Cortazar en la que se explicaba el por que de
 lo radical de la propuesta. En dicha carta se acusaba al go
 bierno de actuar de mala fe, de no haber cumplido con lo
 acordado en la capitulation ya mencionada por la que mu
 chos de los pronunciados se habian acogido al indulto y aho
 ra eran aprehendidos acusados de crimenes que no habian
 cometido, y que, aunque hubiese muchos criminales entre
 los indultados "bastaseles este titulo para tolerarlos", por lo
 que no se justificaban las aprehensiones y mucho menos las
 ejecuciones que se estaban realizando.104 En Michoacan,
 por lo menos 15 lideres fueron ejecutados, entre ellos Eusta
 quio Arias.

 Por las razones antes expuestas, las fuerzas de Guzman
 y Angon solo aceptaban someterse al indulto siempre y
 cuando el gobierno hiciera efectivo el siguiente plan: fin a las

 101 ASDN, exp. 1406, f. 22, Luis de Cortazar a la SGM, Morelia, 11
 de junio de 1839.

 102 ASDN, exp. 1407, ff. 1, 18, Panfilo Galindo a Luis de Cortazar,
 Morelia, julio de 1839.

 103 ASDN, exp. 1392, f. 54, Luis de Cortazar a la SGM, Guanajua
 to, 12 de julio de 1839.

 104 ASDN, exp. 1408, f. 32, Gordiano Guzman a Pedro de Cortazar,
 Aguililla, 30 de julio de 1839.
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 hostilidades, las tropas de los rebeldes continuarian en posi
 tion de las zonas ocupadas, se nombraria un congreso para
 reformar la constitucion, los sublevados no bajarian las ar
 mas hasta verificarse lo prevenido en el articulo anterior, ha
 bria libertad de opinion, el gobierno pagaria a las tropas de
 Guzman los seis meses de sueldo mientras se reformaba la
 constitucion, y no se pedirian cuentas de los dineros torna
 dos a particulares y eclesiasticos.105

 El gobierno no solo no acepto dicha propuesta, sino que
 contrapuso otra completamente distinta: ordeno que solo se
 podia conceder el indulto a Guzman garantizandole el em
 pleo que tenia antes del pronunciamiento (no tenia ninguno
 porque en 1834 habia causado baja en el ejercito), siempre
 y cuando pusiera a disposition del gobierno toda la partida
 de hombres que le acompanaban, armas, parque, caballos
 y demas efectos de guerra que tuviese. A los oficiales tam
 bien se les reconoceria el empleo que tenian, pero en calidad
 de retirados, y a los paisanos se les permitiria regresar a su
 casa, gracia que no se concedia a los individuos que tuviesen
 causa pendiente por algiin crimen cometido antes o despues
 del pronunciamiento. Finalmente, para poder indultar a
 Guzman y oficiales, estos tenian que abandonar el departa
 mento de Michoacan e instalarse en cualquier otro de la re
 publica.106 Ninguna de las partes aceptaron las propuestas
 planteadas, reanudandose nuevamente la guerra civil.

 Crisis del movimiento

 La ocupacion militar de Michoacan marco el initio de la cri
 sis del movimiento. A nivel nacional, la mayor parte de los

 movimientos regionales federales ya habian sido derrotados,
 lo que habia provocado la desmoralizacion de los insurrectos
 de occidente, donde el movimiento se habia estancado, y en

 105 ASDN, exp. 1408, f. 31, propuesta de paz firmada en Aguililla,
 30 de julio de 1839.

 106 ASDN, exp. 1392, f. 83, SGM a Luis de Cortazar, Mexico, 28 de
 agosto de 1839.
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 vez de ampliar sus fronteras de accion, se habia reducido a
 los territorios de tierra caliente y la Sierra Madre del Sur.
 En las demas regiones, el apoyo popular se habia reducido
 considerablemente, y solo permanecian con las armas en la
 mano grupos bandoleros que con el emblema del federalis
 mo se dedicaban a saquear poblaciones.

 Antes de continuar, es importante hacer una diferencia
 cion entre los sublevados que luchaban por un cambio politi
 co y los grupos bandoleros que aprovechaban las circunstan
 cias para obtener de manera ilegal un beneficio material
 personal. Las fuentes de informacion definen a todos los
 grupos armados como malhechores o bandidos, pero cuando
 se considera la actitud de esos grupos hacia las poblaciones
 se obtiene una informacion diferente. Por ejemplo, cuando
 .los sublevados visitaron las poblaciones de Nocupetaro, Ca
 racuaro, Tomatlan, Tamazula, Coalcoman, Zamora y Ta
 cambaro, reunieron a los habitantes, les explicaron el objeti
 vo del movimiento y la causa que defendian, para despues
 solicitar apoyo material y moral,107 A diferencia de estos,
 cuando los bandoleros Uegaron a las comunidades de Eron
 garicuaro, Paracho, Uruapan, Jiquilpan, Sahuayo y
 Purepero, aparte de robar cuanto pudieron, secuestraron,
 violaron y ejecutaron a varias mujeres de dichas poblacio
 nes.108 Tambien habia gavillas que se instalaban en los ca
 minos, donde asaltaban a los pasajeros. Tal era el caso del
 grupo que operaba en el camino entre Zamora y Los Reyes,
 que se caracterizaba por pintarse la cara con tizne y por
 amarrar en los arboles a sus victimas.109

 Durante los seis meses que duro la campana de pacifica
 tion y ocupacion militar de Michoacan, la mayoria de los
 pronunciados permanecieron tranquilos. Casi todos se habian

 107 ASDN, exp. 1410, f. 22, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 14
 de octubre de 1839; exp. 1622, f. 25, Pedro Salatiel a la SGM, Zapotlan,
 23 de enero de 1840; exp. 1577, ff. 104, 105, Gordiano Guzman a Anto
 nio Sierra, Aguililla, 4 de octubre de 1840.

 108 ASDN, exp. 1614, ff. 142, 150, Ignacio Alvarez a la SGM, More
 lia, mayo de 1840.

 109 ASDN, exp. 1666, ff. 1469-1470, Ignacio Alvarez a la SGM, Mo
 relia, 30 de abril de 1841.
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 indultado, otros habian sido ejecutados y solo algunos, como
 Gordiano Guzman y Antonio Angon, permanecian en la
 Sierra Madre del Sur, lugar al que el ejercito no habia logra
 do penetrar y del que poco o nada se sabia.

 El 29 de agosto de 1839, las tropas de Guanajuato aban
 donaron Michoacan y, pocos dias despues, se supo que Gor
 diano ya estaba organizando nuevamente a su gente y que
 por todo el departamento la revolucion estaba cobrando fuer
 za, debido a que muchos de los indultados ya se habian pro
 nunciado, o bien, porque habian surgido nuevos lideres.110
 De los indultados se volvieron a rebelar Antonio Mufiiz,
 Miguel Avila, Jose Maria Frutis, Jose Calixto, Toribio
 Guillermo, Francisco Ronda y Guadalupe Montenegro. De
 los nuevos cabecillas mencionaremos a Manuel Degollado,
 hermano de don Santos Degollado (promotor de la revuel
 tai), Jose Maria Alejandre, alias "Balobos", Antonio Osor
 nio y Rafael Pulido, entre otros.111

 La campana de Aguililla

 En octubre de 1839, las fuerzas de Gordiano Guzman y An
 tonio Angon decidieron hacer una de sus acostumbradas co
 rrerias por los pueblos de Cotija, Jiquilpan, Sahuayo y Ma
 zamitla, pero las poblaciones ya no los apoyaron, por lo que
 tuvieron que regresar a Aguililla, huyendo de la persecution
 por parte de las tropas de Jalisco y Michoacan.112 En esa
 ocasion, las tropas gubernamentales lograron penetrar por
 primera vez hasta el refugio principal de los rebeldes y to
 mar posesion de todos sus bienes. Gordiano Guzman y su
 gente consiguieron huir hacia la tierra caliente y se reunie

 1,0 ASDN, exp. 1409, ff. 18, 19, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia,
 6 de septiembre de 1839; ff. 3, 4, Panfilo Galindo a la SGM, 13 de sep
 tiembre de 1839.

 111 Vease ASDN, exp. 1409, f. 13; 1410, f. 16; 1411, f. 41; 1412, ff.
 4, 38, 45, sep.-nov. 1839.

 112 ASDN, exp. 1411, f. 47, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 29
 de noviembre de 1839.
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 ron con las tropas de Degollado: Por su parte, el ejercito
 central solo tomo presos a los capitanes Vicente Romero
 (medico de Guzman) y a Magdaleno Ortiz (antiguo oficial
 de caballeria del batallon activo de Mexico).113

 En enero de 1840, despues de la ocupacion de Aguililla,
 el supremo gobierno nombro nuevamente a Paredes coman
 dante de Jalisco y Michoacan, con el fin de que se hiciera
 cargo de la pacification de la zona en conflicto.114 La inno
 vation que Paredes introdujo al proceso de pacification fue
 la elaboration previa del Uamado "Plan de Campana de
 Aguililla", en el que hacia un analisis de las experiencias ad
 quiridas en los tres aiios de guerra civil, tomando en cuenta
 las fuerzas, el terreno, los recursos, el caracter y la capaci
 dad de los sublevados. Tambien considero la pericia y re
 querimientos del ejercito para Uevar dicha campana a feliz
 termino.

 En la exposition del plan, Paredes aseguraba que las fuer
 zas con que contaba Gordiano Guzman eran indefinidas,
 porque aumentaban o disminuian de acuerdo con las cir
 cunstancias y objetivos: si se trataba de atacar o hacer corre
 rias, convocaba a "todas las rancherias desde Apatzingan
 hasta Aguililla, y desde alii hasta Coalcoman, Maquili y
 Coahuayana; Uegando a reunir de 1 500 a 2 000 hombres".
 Si se trataba de huir, Guzman disolvia todas sus tropas y se
 quedaba solo o con un reducido numero facil de ocultarse
 "y de burlar las mas exactas pesquisas en la inmensidad de
 las barrancas", Uegandose a presentar a tiro de fusil, con la
 seguridad de que jamas le darian alcance. Paredes asegura
 ba tambien que los sublevados contaban con todos los recur
 sos de las haciendas, pueblos y ranchos de Jalisco y Michoa
 can, que se hallaban comprendidos en la Sierra Madre del
 Sur en una extension que abarcaba 30 leguas; afirmaba,
 ademas, que el sistema de los rebeldes era el de no compro
 meter accion alguna que pusiera en peligro el triunfo y la su

 113 ASDN, exp. 1412, f. 59, P. Galindo a la SGM, Morelia, 29 de di
 ciembre de 1839.

 114 ASDN, exp. 1583, f. 1, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 24 de
 enero de 1840.
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 pervivencia de la rebelion; por ello las actividades de los al
 zados consistia en fatigar a la tropa, obstruyendoles las
 comunicaciones y privandolas de todo recurso, gracias a la
 cooperation de los habitantes que obedecian ciegamente a
 Guzman. En cambio, aseguraba Paredes, el ejercito para
 perseguir a los sublevados solo contaba con una fuerza de
 700 hombres (500 en Jalisco y Colima y 200 en Michoacan),
 los cuales desconocian el terreno y tenian graves dificultades
 para subsistir porque no eran bien vistos por los habitantes
 del "pais"; por lo demas, tenian que admitir la batalla don
 de se les presentase y Uevar todo su equipo consigo a costa
 de la celeridad de sus movimientos, por lo que jamas logra
 ban sus objetivos. Despues de la exposition, Paredes propu
 so en su plan someter por hambre a los rebeldes, ocupar sus
 lugares de abastecimiento y destruir las rancherias de los in
 conformes.115

 En sus propuestas, el plan de Paredes fue rebasado por las
 disposiciones que dicto el gobierno: en vez de los 1 700 ele
 mentos que solicito, se le ordeno levantar una fuerza de
 1 800 soldados de infanteria y 500 dragones, y de Mexico se
 enviaron el 4? y 7? regimientos de seguridad publica. El go
 bierno central no estuvo muy de acuerdo en que el ejercito
 incendiara las poblaciones de los rebeldes, porque estos en
 represalia podrian hacer lo mismo con las haciendas y ran
 chos de los leales al gobierno. Sin embargo, el Ministerio de
 Guerra recomendo a Paredes que, si destruia rancherias,
 trasladara a las familias hacia lugares seguros para que los
 sublevados, al ver a sus familias bajo la custodia del ejercito,
 se acogieran al indulto. Tambien se ordeno al nuevo coman
 dante construir cuarteles militares en Aguililla, Coalcoman,
 y Tepalcatepec, con capacidad para alojar a la caballeria e
 infanteria de los destacamentos que debian permanecer en
 dichos lugares. Estos cuarteles debian tener depositos de ar
 mas, municiones, viveres y forrajes suficientes para la tropa
 por seis meses. Para la construction de los cuarteles se auto
 rizo disponer de los bienes de los sublevados y utilizar la

 115 ASDN, exp. 1546, ff. 110-115, Mariano Paredes a la SGM, Zapo
 tlan, 1 de febrero de 1840.
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 mano de obra de prisioneros o del trabajo obligatorio de los
 habitantes de las comunidades.116

 En julio de 1840, el exito de la campana nuevamente se
 vio comprometido a raiz de la ocupacion del palacio nacio
 nal por los federalistas encabezados por Urrea, Alpuche y
 Gomez Farias, quienes tomaron como rehen al propio presi
 dente de la republica. Por este motivo, el Ministerio de
 Guerra ordeno a todas las comandancias generates concen
 trar todas las fuerzas en las capitales de los departamentos.
 En Michoacan, Galindo ejecuto dicha orden sin consultarlo
 con Paredes, quien acuso al primero de echar por tierra los
 trabajos de "costosos afanes", al abandonar la linea que ha
 bia recomendado mantener en vigilancia constante.117 En
 represalia, Paredes renuncio al mando de la comandancia
 de Michoacan y retiro todas las tropas de Jalisco estaciona
 das en dicho departamento.118 Ni el presidente de la repu
 blica ni el ministro de guerra lograron convencer a Paredes
 para que continuase al frente de las comandancias, y se nego
 tambien a enviar tropas a Tepalcatepec y Coalcoman, luga
 res cercanos a Aguililla que militarmente pertenecian a Ja
 lisco.119

 En cuanto salieron de Michoacan las tropas de Jalisco, en
 todas partes aparecieron comisionados de Guzman tratando
 de reunir gente, caballos y viveres con el fin de reanudar la
 guerra civil.120 Para septiembre de 1840, los sublevados es
 taban divididos en 12 grupos y no pasaban de 300.121 A pe

 116 ASDN, exp. 1546, ff. 107-109, SGM a Mariano Paredes, Mexico,
 15 de febrero de 1840.

 117 ASDN, exp. 1555, ff. 18-22, Mariano Paredes a la SGM, Guada
 lajara, 31 de julio de 1840.

 118 ASDN, exp. 1555, f. 48, Mariano Paredes a Panfilo Galindo, Ji
 quilpan, 20 de julio de 1840.

 1,9 ASDN, exp. 1577, f. 5, Mariano Paredes a la SGM, Guadalajara,
 27 de octubre de 1840.

 120 ASDN, exp. 1577, f. 14, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 14
 de agosto de 1840; f. 17, Mariano Paredes a la SGM, Guadalajara, 25
 de agosto de 1840.

 121 ASDN, exp. 1577, f. 448, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 18
 de septiembre de 1840.
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 sar de los esfuerzos de los lideres por activar la dinamica del
 movimiento, este ya no se recupero. En enero de 1841, nue
 vamente Uegaron a Michoacan tropas de Mexico y Jalisco,
 las cuales, junto con las compafiias auxiliares que se organi
 zaron en la mayoria de las poblaciones,122 en pocos meses
 lograron aniquilar el movimiento.

 Las companias auxiliares

 Las compafiias auxiliares fueron el mejor aliado que el ejer
 cito tuvo para lograr la pacification. Si bien durante la pri
 mera etapa las poblaciones se habian negado a colaborar con
 el ejercito por su compromiso con la revuelta, con la ocupa
 cion militar de 1839, muchos de los indultados aceptaron
 pertenecer a las compafiias auxiliares formadas con el fin de
 hacer frente a los grupos bandoleros que pululaban por las
 poblaciones donde perpetraban todo tipo de desordenes.

 Estas compafiias de servicio no continuo pocas veces salian
 del territorio de la jurisdiccion a la que pertenecian. La or
 ganization de cada una de ellas era distinta y no seguian un
 mismo patron. Por ejemplo, en las de Ario, Urecho y Chu
 rumuco, los jefes y oficiales fueron electos democraticamen
 te;123 en cambio, en las de Tangancicuaro y Tancitaro, fue
 ron impuestos por el comandante militar de la zona.124
 Casi todas las compafiias se pusieron a disposition del co
 mandante militar; pero hubo otras, como la de Penjamillo
 y Panindicuaro, que solo reconocian como unico jefe al go
 bernador del departamento.125 En la mayor parte de los ca
 sos, la clase propietaria de cada localidad fue la que encabe
 zo y organizo cada compafiia. Por ejemplo, en Apatzingan la

 122 ASDN, exp. 1666, f. 697, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 9
 de enero de 1841.

 123 ASDN, exp. 1577, ff. 551-552, acta de Ario, 18 de septiembre de
 1841.

 124 ASDN, exp. 1577, f. 59, acta de Tancitaro, 29 de junio de 1841.
 125 ASDN, exp. 1577, ff. 551-552, acta de Panindicuaro, 18 de febre

 ro de 1841.
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 compafiia estuvo a cargo de Antonio Sierra; las de Paracua
 ro y Uruapan bajo la direction de Cayetano Villavicencio;
 la de Jiquilpan la coordinaban Manuel Villasenor, Jesus Fa
 rias y Vicente Vidales; en Cotija estaban dirigidas por Jose

 Maria Gonzalez y Juan Orozco; en Zamora estaban a cargo
 de Eufemio Zacada, y en Guaracha, Ventura Ramirez y Vi
 cente Valencia.126 Las armas que empleaban las companias
 eran proporcionadas por el ministerio de guerra y distribui
 das en las poblaciones por el gobernador del departamento.
 Por lo general, los gastos de estas corporaciones eran cubier
 tos por los propios habitantes, aunque el gobierno dispuso
 de un presupuesto de 4 000 pesos para ayuda de las mismas.

 Antes de junio de 1840, ya se habian organizado las com
 panias de Zamora, Puruandiro, Guaracha, Jiquilpan, Coti
 ja, Tlazazalca, Purepero, Los Reyes, Taretan, Uruapan,
 Zitacuaro, Susupuato, Patzcuaro y Apatzingan, entre
 otras.127 Luego, de junio a septiembre de 1840, se organi
 zaron las companias de Penjamillo, Tancitaro, Ario, Ure
 cho, Churumuco y Tangancicuaro. Finalmente, de febrero
 a mayo de 1841, se formaron las de Panindicuaro, Tepalca
 tepec, Tinguindin, Periban, Pareo, Tomatlan y Buenavis
 ta.128
 Mientras el ejercito se encargaba de someter a las pobla

 ciones dominadas por los rebeldes, las companias auxiliares
 intentaban aniquilar a las bandas que aparecian en sus juris
 dictions. Asi, en octubre de 1839, las companias de Patz
 cuaro, Santa Clara, Erongaricuaro, Cucupao y Tzintzunt
 zan acabaron con la banda de Esteban Rodriguez;129 en
 Quencio, los indigenas de Purungueo aprehendieron al gru
 po de Vicente Lopez;130 en Susupuato, la compafiia auxi

 126 ASDN, exp. 1622, f. 164, Cristobal Gordillo a la SGM, hacienda
 de Guaracha, 17 de junio de 1840.

 127 ASDN, exp. 1622, ff. 117, 161, Mariano Paredes a la SGM, junio
 de 1840.

 128 ASDN, vease el expediente 1577.
 129 ASDN, exp. 1410, ff. 7-8, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia 25

 de octubre de 1839.
 130 ASDN, exp. 1410, f. 25, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 28

 de octubre de 1839.
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 liar disolvio la gavilla de Jose Maria Manzo, Fierro y los
 hermanos Mondragon.131 En diciembre de 1840, la compa
 fiia de Acuitzio derroto a la gavilla de Manzo, quien murio
 en el enfrentamiento.132 Luego, al afio siguiente, en Cucu
 pao, las compafiias dieron muerte a Manuel Antiinez (homi
 cida de Nieves Huerta);133 en Puruandiro, las fuerzas del
 lugar acabaron con la banda de Francisco Cano;134 y las de

 Ocumicho dieron muerte al "Giiero Tadeo".135 Por su
 parte, Antonio Sierra y Cayetano Villavicencio estaban or
 gullosos de haber logrado la pacification en Apatzingan y
 Paracuaro, y solicitaron permiso para instalar en dichos lu
 gares una fuerza permanente de 75 elementos, pagados por
 cuenta propia y con el compromiso de perseguir a los insu
 rrectos.136

 El desenlace

 Las ejecuciones, el incendio de poblaciones y la situation de
 sesperada de las familias de los rebeldes, quienes al quedarse
 sin hogar se habian refugiado en cerros y barrancas, fueron
 algunas de las formas de presion que utilizo el ejercito para
 que los rebeldes se sometieran al indulto.137

 De las ejecuciones que se practicaron, solo destacaremos
 algunas: en Coalcoman fueron pasados por las armas Rafael

 131 ASDN, exp. 1410, f. 27, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 31
 de octubre de 1839.

 132 ASDN, exp. 1577, f. 28, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 18
 de diciembre de 1840.

 133 ASDN, exp. 1666, f. 459, Jose de Ugarte a la SGM, Morelia, 1
 de mayo de 1841.

 134 ASDN, exp. 1666, f. 459.
 135 ASDN, exp. 1666, f. 1560, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia,

 14 de marzo de 1841.
 136 ASDN, exp. 1666, f. 505, Ignacio Alvarez a la SGM, Morelia, 19

 de abril de 1841.
 137 ASDN, exp. 1666, f. 529, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 9

 de abril de 1841.
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 Aguilar, Pedro Sanchez y sus respectivos asistentes.138 En
 Acuitzio murieron los lideres Alvarez139 y Villaseiior;140 en
 el rancho "La Alajita" (tierra caliente) fueron colgados de
 un arbol Antonio Angon y uno de sus hijos;141 en Aguililla
 fueron aprehendidos y pasados por las armas Pedro Zarate,
 Jose Maria Hernandez, Victoriano Martinez, Francisco
 Ayala, Antonio Diaz y Jacinto Avila, entre otros.142

 A la par de las ejecuciones, se hicieron las peticiones de
 indulto de la mayoria de los pronunciados. Entre los prime
 ros que se sometieron, destacan las fuerzas de Jose Maria
 Alejandre, alias "Balobos", y Eusebio Salto, quienes se
 comprometieron a perseguir al indio Toribio Guillermo.143
 Rafael Degollado, por conducto de su hermano Santos, se
 indulto y tomo como residencia la casa de su tio, cura de Ta
 jimaroa.144 Los grupos de Francisco Sandoval y Jose Maria
 Frutis se comprometieron a perseguir a las bandas de Gamino
 y Ochoa.145 Francisco Ronda fue uno de los ultimos rebel
 des que se sometieron al gobierno.146 Tambien hubo pobla
 ciones enteras como "El GuacoyaT\ "El Guayacal,,> "Hui
 zontla" y "El Naranjo", que se acogieron al indulto.147 Los

 138 ASDN, exp. 1666, f. 756, Mariano Paredes a la SGM, Guadala
 jara, 16 de marzo de 1841.

 139 ASDN, exp. 1666, f. 651, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 19
 de febrero de 1841.

 140 ASDN, exp. 1666, f. 529, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 9
 de abril de 1841.

 141 ASDN, exp. 1666, f. 423, Antonio Perez a Panfilo Galindo, Tan
 citaro, 4 de mayo de 1841.

 142 ASDN, exp. 1666, f. 366, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 14
 de junio de 1841.

 143 ASDN, exp. 1666, ff. 587-588, Panfilo Galindo a la SGM, More
 lia, 26 de marzo de 1841.

 144 ASDN, exp. 1666, f. 606, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 17
 de marzo de 1841.

 145 ASDN, exp. 1666, f. 593, Panfilo Galindo a Ik SGM, Morelia, 29
 de marzo de 1841.

 146 ASDN, exp. 1666, f. 712, Jose de Ugarte a la SGM, Morelia, 6
 de mayo de 1841.

 147 ASDN, exp. 1690, f. 880, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 29
 de mayo de 1841.
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 habitantes de estos lugares estaban escondidos en los cerros
 y barrancas.148 En Tacambaro se acogieron al indulto Juan
 Gamiiio, Trinidad Roldan, Pedro Bucio y diez soldados
 mas.149 Finalmente, en Aguililla, por lo menos ocho oficia
 les de Guzman se sometieron al gobierno, debido a que sus
 familias se encontraban en los cerros sin nada que co
 mer.150 Para el 6 de agosto de 1841, a exception de Guz
 man y algunos de sus oficiales, todos los rebeldes se habian
 acogido al indulto. Sin embargo, Paredes y Galindo consi
 deraban que mientras no se controlara a Guzman nada se
 podria asegurar.151

 Despues de junio de 1841, las fuerzas del gobierno nada
 supieron de Guzman; por mas correrias que hicieron en su
 biisqueda, jamas lo encontraron. No fue sino hasta enero de
 1842 cuando Gordiano Guzman, algunos de sus oficiales y
 sus respectivas^ familias aparecieron en Acapulco al lado del
 general Juan Alvarez. En su informe de 17 de enero, Alva
 rez comento al respecto:

 Su venida la verifico a virtud de cartas amistosas que le dirigi
 para que abandonara el rumbo en que ha permanecido como
 5 aiios sosteniendo sus opiniones politicas con una constancia
 admirable, y la cual no han podido doblegar la multitud de
 fuerzas que lo han perseguido: lo he llamado para tranquilizar
 lo, para explicarle en lo verbal el deseo de la administracion ac
 tual sobre que todos los mexicanos contribuyan a la paz de la
 Republica, y para que pueda desde este punto mas proximo al
 Supremo Gobierno abrir relaciones de buena inteligencia, de
 modo que la razon sea la que se escuche y no el estrepito de las
 armas: he logrado verlo en mi compafiia y al estrecharlo en mi

 148 ASDN, exp. 1666, ff. 331-332, Panfilo Galindo a la SGM, More
 lia, 18 de junio de 1841; exp. 1665, ff. 77-78, Jose Maria Mata a Panfilo

 Galindo, Coalcoman, 13 de agosto de 1841.
 149 ASDN, exp. 1666, f. 351, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 14

 de junio de 1841.
 150 ASDN, exp. 1666, f. 322, Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 23

 de junio de 1841.
 151 ASDN, exp. 1666, f. 117. Panfilo Galindo a la SGM, Morelia, 6

 de agosto de 1841.

 



 CORDIANO CUZMAN. 18:17-1842 281

 pecho, su corazon me dijo que si bien es un valiente soldado es
 un docil amigo. En el primer correo se dirigira oficialmente a
 ese gobierno desde mi hacienda, para donde marchamos en es
 tos dias con todos los que lo acompanan: alii en el seno de la
 amistad, y en aquel rincon aislado su espiritu tomara el tempe
 ramento mas benefico al reposo publico, y no dudo un momen
 to que este jefe antiguo servidor de la patria le sea util a ella
 y al Supremo Gobierno actual con su nombre y con su espada.152

 Antes de que Guzman se dirigiera al supremo gobierno
 en busca del indulto, este ya le habia concedido una amnis
 tia amplia, es decir, que Guzman podia incorporarse nueva

 mente a la sociedad; su hijo quedaria en libertad, y se le res
 tituia el empleo de que habia gozado por los servicios
 prestados a favor de la independencia nacional.153

 El 24 de febrero de 1842, Gordiano Guzman se puso a
 disposition del gobierno, y con ello concluyo en occidente la
 guerra civil que lo mantuvo en constante agitation mas de
 cuatro afios. Gordiano Guzman designo como lugar de resi
 dencia el rancho llamado "El Gato", cerca de Zacatula.154
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